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新
年
を
迎
え
ら
れ
、
皆
様
に
お
か
れ
ま
し
て

は
、
益
々
ご
清
栄
の
こ
と
と
お
慶
び
申
し
上
げ
ま

す
。 

 

九
月
定
例
県
議
会
で
は
、
６
月
定
例
会
に
引

き
続
き
、
日
田
彦
山
線
に
つ
い
て
、
Ｊ
Ｒ
九
州
の

公
共
交
通
機
関
と
し
て
の
責
務
と
知
事
の
政
治

姿
勢
に
つ
い
て
、
ま
た
、
平
成
３
０
年
７
月
豪
雨

災
害
で
被
災
し
た
平
成
筑
豊
鉄
道
の
復
旧
支
援

に
つ
い
て
、
質
問
致
し
ま
し
た
。
さ
ら
に
、
決
算
特

別
委
員
会
で
は
沿
線
自
治
体
と
Ｊ
Ｒ
九
州
と
の

間
で
復
旧
会
議
・検
討
会
を
設
置
し
て
い
る
こ
と

を
踏
ま
え
、
「日
田
彦
山
線
の
今
後
に
つ
い
て
」、

ま
た
、
女
性
が
イ
キ
イ
キ
働
き
活
躍
で
き
る
社

会
に
向
け
た
、
「女
性
の
育
児
休
暇
後
の
職
場
復

帰
・キ
ャ
リ
ア
ア
ッ
プ
形
成
に
つ
い
て 

」、
県
執
行
部

に
問
い
質
し
ま
し
た
。  

 

い
よ
い
よ
、
今
年
の
４
月
は
、
４
年
間
、
県
政
の

場
で
懸
命
に
取
り
組
ん
で
き
た
議
会
活
動
・議

員
活
動
の
評
価
を
、
田
川
の
皆
さ
ん
に
問
わ
れ
る

選
挙
の
年
と
な
り
ま
し
た
。 

 

２
期
８
年
、
毎
年
の
よ
う
に
襲
って
く
る
災
害
、

そ
れ
に
伴
う
公
共
交
通
網
の
寸
断
、
高
齢
化
社

会
の
医
療
や
介
護
問
題
、
小
中
学
校
統
合
や
学

力
問
題
、
田
川
地
域
の
資
源
を
活
か
し
た
観
光

戦
略
な
ど
、
様
々
な
課
題
に
対
し
て
、
施
策
を

提
言
し
、
県
執
行
部
と
と
も
に
、
取
り
組
ん
で
参

り
ま
し
た
。 

 

人
口
減
少
が
進
展
す
る
中
に
あ
って
は
、
女
性
、

高
齢
者
、
障
が
い
の
あ
る
人
な
ど
が
活
躍
で
き
る

地
域
づ
く
り
が
一
層
求
め
ら
れ
ま
す
。
田
川
地

域
の
特
性
や
資
源
を
活
か
し
た
地
域
振
興
が
重

要
と
な
り
ま
す
。
ま
た
、
医
療
・介
護
、
住
ま
い
、

生
活
支
援
な
ど
を
充
実
さ
せ
る
こ
と
で
、
地
域
住

民
の
生
活
に
不
可
欠
な
サ
ー
ビ
ス
を
確
保
す
る
必

要
が
あ
り
ま
す
。
私
は
、
誰
も
が
住
み
慣
れ
た
地

域
で
暮
ら
し
て
い
け
る
地
域
づ
く
り
を
進
め
な

け
れ
ば
な
ら
な
い
と
思
って
い
ま
す
。 

 

今
後
と
も
、
皆
様
の
さ
ら
な
る
、

ご
指
導
、
ご
鞭
撻
、
ま
た
、
ご
厚
情

を
賜
り
ま
す
よ
う
に
お
願
い
申
し

上
げ
ま
す
。 
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友
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９
月
定
例
会
及
び
平
成
３
０
年
度

決
算
特
別
委
員
会
で
は
、
１
年
で
８

人
も
の
県
職
員
の
不
祥
事
問
題
に
つ
い

て
、
従
来
知
事
が
そ
の
再
発
防
止
策
と

し
て
力
を
入
れ
て
い
た
職
員
研
修
の

効
果
が
全
く
現
れ
て
お
ら
ず
、
そ
の
部

分
の
決
算
に
つ
い
て
、
県
議
会
と
し
て
２

２
年
ぶ
り
と
な
る
「不
認
定
」と
す
る
こ

と
と
な
り
ま
し
た
。 

 

こ
の
県
職
員
の
不
祥
事
問
題
と
と
も

に
、
福
岡
県
と
福
岡
市
が
対
立
し
て
い

る
宿
泊
税
問
題
、
そ
し
て
Ｊ
Ｒ
日
田

彦
山
復
復
旧
問
題
で
、
議
会
は
紛
糾

し
ま
し
た
。 

 

知
事
は
政
治
生
命
を
か
け
る
覚
悟

で
問
題
解
決
に
当
た
る
と
い
う
強
い
決

意
を
示
さ
れ
ま
し
た
が
、
具
体
的
手

法
に
つ
い
て
は
、
未
だ
疑
問
が
残
る
と
こ

ろ
で
す
。
緊
張
感
が
続
く
議
会
と
な
っ

て
い
ま
す
。 



 

９
月
定
例
県
議
会 

一
般
質
問 

 

一
．
Ｊ
Ｒ
日
田
彦
山
線
の
復
旧
に
つ
い
て 

 

一
．
平
成
筑
豊
鉄
道
の
豪
雨
災
害
復
旧
に
つ
い
て 

《
神
﨑
議
員
》 

 

皆
さ
ん
、
こ
ん
に
ち
は
。
緑
友
会
・
立
志
福
岡 

県
議
団
の
神
崎
聡
で
す
。 

 

今
か
ら
５
６
年
前
、
１
９
６
２
年
、
昭
和
３
７ 

年
９
月
２
０
日
、
今
日
で
す
が
、
私
は
田
川
郡
添 

田
町
に
生
ま
れ
ま
し
た
。 

 

そ
の
１
９
６
２
年
か
ら
遡
る
こ
と
、
ち
ょ
う
ど 

９
０
年
前
、
１
８
７
２
年
、
明
治
５
年
、
１
０
月 

１
４
日
、
皆
さ
ん
、
何
の
日
か
、
ご
存
知
で
し
ょ 

う
か
。
新
橋
、
横
浜
間
を
結
ん
だ
日
本
初
の
鉄
道 

が
開
業
し
た
日
で
あ
り
ま
す
。
そ
の
開
業
か
ら
５ 

０
年
後
の
１
９
２
１
年
、
大
正
１
０
年
１
０
月
１ 

４
日
に
鉄
道
開
業
５
０
周
年
を
記
念
し
て
鉄
道
博 

物
館
が
開
館
し
た
こ
と
か
ら
、
１
０
月
１
４
日
を 

鉄
道
記
念
日
と
し
て
制
定
し
、
現
在
で
は
「
鉄
道 

の
日
」
と
さ
れ
て
い
ま
す
。
今
年
も
「
鉄
道
の 

日
」
を
記
念
し
て
、
各
鉄
道
会
社
で
は
各
種
の
イ 

ベ
ン
ト
が
実
施
さ
れ
ま
す
。 

 
 

 

私
が
は
じ
め
て
汽
車
に
乗
っ
た
の
は
母
の
里
帰 

り
の
時
で
し
た
。
国
鉄
添
田
駅
か
ら
日
田
彦
山
線 

に
乗
り
、
夜
明
駅
で
久
大
線
に
乗
り
換
え
て
の
帰 

省
で
し
た
。
片
道
３
時
間
ぐ
ら
い
か
か
っ
た
ん 

じ
ゃ
な
い
か
と
思
い
ま
す
。
物
心
つ
い
た
頃
は
、 

妹
を
お
ん
ぶ
し
た
母
に
手
を
引
か
れ
、
蒸
気
機
関 

車
の
中
で
、
は
し
ゃ
ぎ
な
が
ら
乗
っ
て
い
ま
し 

た
。
特
に
、
彦
山
駅
か
ら
筑
前
岩
屋
駅
の
間
の
釈 

迦
岳
ト
ン
ネ
ル
は
、
と
に
か
く
長
く
、
ま
っ
暗 

で
、
窓
か
ら
顔
を
出
す
と
、
顔
が
す
す
だ
ら
け
に 

な
り
ま
し
た
。
楽
し
い
列
車
の
旅
行
だ
っ
た
の
を 

お
ぼ
ろ
げ
な
が
ら
記
憶
し
て
い
ま
す
。 

 

全
長
４
，
３
８
０
ｍ
、
１
９
５
６
年
に
完
成
す 

る
ま
で
、
１
９
年
も
要
し
た
難
工
事
の
ト
ン
ネ
ル 

で
、
筑
前
岩
屋
駅
付
近
に
は
、
工
事
で
犠
牲
に 

な
っ
た
人
た
ち
へ
の
慰
霊
碑
が
建
て
ら
れ
て
い
る 

こ
と
を
、
先
日
、
Ｊ
Ｒ
九
州
を
退
職
さ
れ
た
方
か 

ら
話
を
伺
い
ま
し
た
。
完
成
当
時
は
九
州
で
一
番 

長
い
ト
ン
ネ
ル
だ
っ
た
そ
う
で
す
。 

 

「
先
輩
た
ち
が
、
苦
労
に
苦
労
を
重
ね
て
繋
い 

で
い
っ
た
日
田
彦
山
線
、
何
と
し
て
も
復
活
し
て 

も
ら
い
た
い
。
」
そ
う
話
さ
れ
て
い
ま
し
た
。 

 

私
は
き
っ
と
、
Ｊ
Ｒ
九
州
の
社
長
を
は
じ
め
、 

Ｊ
Ｒ
九
州
の
社
員
の
皆
さ
ん
、
鉄
道
関
係
者
の 

方
々
も
同
じ
想
い
な
の
で
は
な
い
か
と
思
い
ま
し 

た
。 

 

《
小
川
知
事
》 

 

日
田
彦
山
線
の
復
旧
に
つ
き
ま
し
て
は
、
議
員 

も
ご
指
摘
が
あ
り
ま
し
た
け
れ
ど
も
、
Ｊ
Ｒ
九
州 

の
青
柳
社
長
か
ら
、
「
鉄
道
で
復
旧
し
た
い
の 

で
、
協
議
の
場
に
参
加
を
し
て
も
ら
い
た 

い
。
」
、
そ
の
申
し
入
れ
が
あ
り
ま
し
た
こ
と
か 

ら
、
本
県
、
大
分
県
、
沿
線
市
町
村
、
Ｊ
Ｒ
九
州 

に
よ
る
「
日
田
彦
山
線
復
旧
会
議
」
、
こ
れ
を
設 

置
い
た
し
ま
し
て
、
実
務
者
レ
ベ
ル
の
検
討
会
に 

お
い
て
も
そ
の
協
議
を
行
っ
て
き
た
と
こ
ろ
で
あ 

り
ま
す
。 

 

こ
う
し
た
協
議
の
さ
な
か
に
、
Ｊ
Ｒ
九
州
の
青 

柳
社
長
が
定
例
記
者
会
見
に
お
き
ま
し
て
、
運
行 

費
用
の
負
担
や
鉄
道
以
外
で
の
運
行
と
い
っ
た
、 

協
議
の
場
に
提
案
す
ら
さ
れ
て
い
な
い
こ
と
を
発 

言
さ
れ
ま
し
た
。 

 

今
ま
で
の
経
緯
か
ら
見
て
、
そ
の
真
意
の
ほ
ど 

は
図
り
か
ね
る
と
こ
ろ
で
ご
ざ
い
ま
す
け
れ
ど 

も
、
こ
の
こ
と
は
、
鉄
道
で
の
復
旧
を
切
望
し
て 

お
り
ま
す
沿
線
住
民
の
方
々
、
そ
し
て
我
々
、
自 

治
体
に
大
き
な
不
安
と
不
信
感
を
与
え
る
も
の
で 

ご
ざ
い
ま
す
。 

 

私
と
い
た
し
ま
し
て
は
、
事
業
者
で
あ
る
Ｊ
Ｒ 

九
州
が
、
公
共
交
通
機
関
と
し
て
の
使
命
感
を 

持
っ
て
、
主
体
的
に
鉄
道
で
復
旧
す
べ
き
で
あ
る 

と
考
え
て
お
り
ま
し
て
、
本
来
の
協
議
の
場
で
ご 

ざ
い
ま
す
「
日
田
彦
山
線
復
旧
会
議
」
を
早
期
に 

開
催
を
し
、
鋭
意
、
協
議
を
進
め
て
い
く
考
え
で 

あ
り
ま
す
。 

  

《
神
﨑
議
員
》 

 

そ
も
そ
も
日
田
彦
山
線
の
復
旧
に
つ
い
て
は
、 

代
表
質
問
で
ご
答
弁
頂
き
ま
し
よ
う
に
、
Ｊ
Ｒ
九 

州
の
青
柳
社
長
か
ら
の
提
案
で
、
鉄
道
で
復
旧
す 

る
た
め
の
日
田
彦
山
線
復
旧
会
議
が
立
ち
上
が
っ 

た
経
緯
が
あ
り
ま
す
。
に
も
か
か
わ
ら
ず
、
こ
の 

よ
う
な
一
連
の
発
言
は
、
復
旧
会
議
を
混
乱
さ
せ 

る
よ
う
な
も
の
で
、
沿
線
自
治
体
や
県
に
対
し
て 

条
件
を
引
き
出
す
た
め
に
、
政
治
的
な
駆
け
引
き 

を
さ
れ
て
い
る
よ
う
に
も
思
え
ま
す
。
そ
の
真
意 

を
確
か
め
る
た
め
に
も
、
小
川
知
事
と
Ｊ
Ｒ
九
州 

の
青
柳
社
長
と
の
ト
ッ
プ
会
談
が
重
要
だ
と
考
え 

ま
す
が
、
知
事
は
Ｊ
Ｒ
九
州
の
社
長
と
直
接
お
会 

い
に
な
っ
て
会
談
さ
れ
な
い
の
で
し
ょ
う
か
。
お 

尋
ね
致
し
ま
す
。 

 
 

 

実
務
者
レ
ベ
ル
の
日
田
彦
山
線
復
旧
検
討
会 

を
、
ス
ピ
ー
ド
感
を
持
っ
て
進
め
な
け
れ
ば
な
り 

ま
せ
ん
が
、
政
治
問
題
化
さ
れ
た
「
日
田
彦
山
線 

の
復
旧
問
題
」
に
対
し
て
、
知
事
と
し
て
、
今
後 

ど
の
よ
う
な
行
動
を
と
ら
れ
、
沿
線
自
治
体
及
び 

住
民
の
期
待
に
応
え
て
い
く
の
で
し
ょ
う
か
お
尋 

ね
致
し
ま
す
。 

 

知
事
が
考
え
る
日
田
彦
山
線
の
全
線
再
開
ま
で 

の
議
論
の
進
め
方
、
復
旧
の
方
法
、
開
通
の
時
期 

な
ど
具
体
的
な
道
程
を
お
示
し
下
さ
い
。 

 

ま
た
、
日
田
彦
山
線
は
大
分
県
と
の
連
携
が
欠 

か
せ
ま
せ
ん
。
日
田
彦
山
線
の
復
旧
に
関
し
て
、 

こ
れ
ま
で
大
分
県
知
事
と
直
接
お
話
は
さ
れ
た
の 

で
し
ょ
う
か
。
今
後
、
ど
の
よ
う
に
連
携
を
深
め 

て
い
く
の
か
お
尋
ね
致
し
ま
す
。
併
せ
て
、
九
州 

地
方
知
事
会
で
の
ロ
ー
カ
ル
線
維
持
の
た
め
の
議 

論
は
ど
の
よ
う
進
め
ら
れ
て
い
る
の
か
お
聞
か
せ 

下
さ
い
。
今
こ
そ
、
財
務
省
や
監
督
官
庁
で
あ
る 

国
土
交
通
省
に
働
き
か
け
を
行
う
な
ど
、
知
事
の 

政
治
力
が
問
わ
れ
て
い
る
事
案
だ
と
考
え
ま
す 

が
、
知
事
の
決
意
を
お
尋
ね
致
し
ま
す
。 

 

《
小
川
知
事
》 

 

こ
れ
ま
で
、
「
日
田
彦
山
線
復
旧
会
議
」
の
下 

に
設
置
を
い
た
し
ま
し
た
実
務
者
レ
ベ
ル
で
の
検 

討
会
で
、
協
議
を
重
ね
て
き
た
わ
け
で
ご
ざ
い
ま 

す
が
、
７
月
２
０
日
に
開
催
さ
れ
ま
し
た
同
検
討 

会
に
お
き
ま
し
て
は
、 

①
福
岡
・
大
分
両
県
か
ら
は
、
災
害
復
旧
事
業
を 

活
用
す
る
こ
と
で
、
Ｊ
Ｒ
九
州
が
当
初
提
示
を
い 

た
し
て
お
り
ま
し
た
７
０
億
円
の
鉄
道
復
旧
費 

は
、
５
６
億
円
ま
で
低
減
で
き
る
こ
と 

②
ま
た
、
沿
線
市
町
村
か
ら
は
、
日
田
彦
山
線
の 

復
旧
後
の
継
続
的
な
運
行
を
確
保
す
る
た
め
、
利 

用
促
進
の
た
め
の
具
体
的
な
取
組
み
を
行
う
こ
と 

及
び
そ
の
内
容
に
つ
い
て
、
そ
れ
ぞ
れ
提
示
を
し 

た
と
こ
ろ
で
あ
り
ま
す
。 

 

そ
の
上
で
、
年
度
内
に
議
論
を
ま
と
め
、
早
期 

着
工
を
目
指
し
て
い
く
こ
と
で
関
係
者
の
合
意
が 

得
ら
れ
た
と
こ
ろ
で
あ
り
ま
す
。 

 

今
後
と
も
、
鉄
道
で 

の
復
旧
、
こ
れ
を
大
前 

提
と
い
た
し
ま
し
て
、 

一
日
も
早
く
沿
線
住
民 

の
方
々
が
被
災
前
の
利 

便
性
を
取
り
戻
し
て
い 

た
だ
け
る
よ
う
、
関
係 

自
治
体
と
連
携
し
て
、 

協
議
を
進
め
て
ま
い
り 

ま
す
。 
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初
め
に
、
Ｊ
Ｒ
日
田
彦
山
線
の
復
旧
に
つ
い
て 

お
尋
ね
致
し
ま
す
。 

 

Ｊ
Ｒ
九
州
は
、
昨
年
の
九
州
北
部
豪
雨
で
一
部 

不
通
に
な
っ
て
い
た
久
大
本
線
を
７
月
１
４
日
に 

運
転
を
全
線
で
再
開
し
ま
し
た
。
当
日
、
特
急 

「
ゆ
ふ
い
ん
の
森
号
」
の
出
発
式
に
は
、
知
事
も 

出
席
さ
れ
て
い
た
と
思
い
ま
す
が
、
大
変
う
れ
し 

い
ニ
ュ
ー
ス
で
あ
り
ま
し
た
。 

 

一
方
で
、
久
大
本
線
と
同
様
に
九
州
北
部
豪
雨 

で
大
き
な
被
害
が
発
生
し
た
日
田
彦
山
線
で
あ
り 

ま
す
。
い
ま
も
な
お
、
不
通
に
な
っ
て
い
る
添
田 

～
夜
明
間
の
２
９
．
２
ｋ
ｍ
が
、
運
転
再
開
の
目 

標
時
期
も
示
さ
れ
て
お
ら
ず
、
そ
れ
ど
こ
ろ
か
復 

旧
工
事
に
着
手
す
る
め
ど
も
立
っ
て
い
ま
せ
ん
。 

 

今
議
会
で
、
自
民
党
県
議
団
の
代
表
質
問
や
、 

我
が
会
派
の
代
表
質
問
に
も
取
り
上
げ
ら
れ
ま
し 

た
よ
う
に
、
日
田
彦
山
線
復
旧
会
議
の
、
実
務
者 

に
よ
る
検
討
会
で
議
論
を
し
て
い
る
最
中
、
Ｊ
Ｒ 

九
州
の
青
柳
社
長
は
、
７
月
２
５
日
の
記
者
会
見 

で
、
所
有
者
と
運
行
事
業
者
を
分
け
る
「
上
下
分 

離
方
式
」
を
、
復
旧
後
の
運
行
形
態
の
一
案
と
し 

て
、
沿
線
自
治
体
と
の
協
議
会
で
議
論
す
る
考
え 

を
示
し
ま
し
た
。 

 

ま
た
、
８
月
２
７
日
の
記
者
会
見
で
は
、
復
旧 

方
法
な
ど
を
巡
る
自
治
体
と
の
協
議
が
ま
と
ま
ら 

な
い
場
合
、
バ
ス
な
ど
鉄
道
以
外
に
よ
る
交
通
網 

の
維
持
を
提
案
す
る
可
能
性
を
追
及
さ
れ
た
ん
で 

あ
り
ま
す
。 

 

ご
承
知
の
通
り
、
６
月
１
５
日
、
議
員
立
法
で 

提
出
さ
れ
、
審
議
が
続
い
て
い
た
鉄
道
軌
道
整
備 

法
の
改
正
法
案
が
、
国
会
議
員
の
先
生
方
を
は
じ 

め
、
多
く
の
政
治
家
の
皆
さ
ん
の
ご
尽
力
で
、
参 

院
本
会
議
に
お
い
て
全
会
一
致
で
可
決
・
成
立
し 

ま
し
た
。 

 

ま
さ
に
政
治
が
大
き
く
動
い
た
瞬
間
で
し
た
。 

そ
の
直
後
に
、
そ
の
対
象
と
な
る
日
田
彦
山
線
に 

つ
い
て
述
べ
ら
れ
た
、
Ｊ
Ｒ
九
州
社
長
の
一
連
の 

発
言
は
、
改
正
鉄
道
軌
道
整
備
法
を
な
い
が
し
ろ 

に
し
た
か
の
よ
う
な
発
言
で
あ
り
、
非
常
に
遺
憾 

で
、
誠
に
残
念
で
あ
り
ま
し
た
。 

 
 

 

そ
こ
で
知
事
に

お

尋

ね

致

し

ま

す

。

Ｊ

Ｒ

九

州 

の
青
柳
社
長
の
一

連
の
発
言
の
真
意

は

ど

こ

に

あ 

る

と

お

考

え

で

し
ょ
う
か
。 

  



《
小
川
知
事
》 

 

大
分
県
知
事
と
は
、
九
州
地
方
知
事
会
な
ど
直 

接
お
会
い
す
る
機
会
を
と
ら
え
ま
し
て
、
ま
た
、 

必
要
に
応
じ
、
電
話
で
協
議
を
行
い
、
常
に
情
報 

を
共
有
し
、
意
思
の
疎
通
を
図
っ
て
き
て
い
る
と 

こ
ろ
で
あ
り
ま
す
。 

 

ま
た
、
５
月
２
２
日
に
開
催
さ
れ
た
九
州
地
方 

知
事
会
に
お
き
ま
し
て
は
、
「
Ｊ
Ｒ
九
州
が
保
有 

す
る
鉄
道
ネ
ッ
ト
ワ
ー
ク
は
、
日
常
生
活
や
経
済 

活
動
の
あ
ら
ゆ
る
面
で
、
私
ど
も
九
州
の
発
展
に 

は
欠
か
せ
な
い
重
要
な
社
会
イ
ン
フ
ラ
で
あ
り
、 

Ｊ
Ｒ
九
州
は
、
九
州
創
生
の
重
要
な
パ
ー
ト
ナ
ー 

で
あ
る
こ
と
を
再
認
識
し
、 
自
ら
の
役
割
を
し
っ 

か
り
果
た
し
て
い
た
だ
き
た
い
。
」
、
そ
う
い
っ 

た
声
明
文
を
九
州
地
方
知
事
会
で
は
採
択
を
い
た 

し
ま
し
て
、
Ｊ
Ｒ
九
州
に
対
し
、
そ
の
申
し
入
れ 

を
行
っ
た
と
こ
ろ
で
あ
り
ま
す
。 

 

国
へ
の
働
き
か
け
で
ご
ざ
い
ま
す
け
れ
ど
も
、 

こ
れ
ま
で
県
議
会
と
と
も
に
、
関
係
省
庁
に
対
し 

て
、
「
日
田
彦
山
線
の
早
期
復
旧
」
に
係
る
要
望 

活
動
を
実
施
す
る
と
と
も
に
、
九
州
地
方
知
事
会 

を
通
じ
ま
し
て
も
同
様
の
要
望
を
行
っ
て
き
た
と 

こ
ろ
で
ご
ざ
い
ま
す
。
引
き
続
き
、
国
に
対
し
、 

し
っ
か
り
働
き
か
け
を
続
け
て
ま
い
り
ま
す
。 
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地
方
の
ロ
ー
カ 

ル
線
を
し
っ
か
り 

守
り
な
が
ら
株
式 

上
場
を
果
た
し
た 

Ｊ
Ｒ
九
州
で
す
。 

鉄
道
事
業
の
路
線 

維
持
こ
そ
が
Ｊ
Ｒ 

九
州
の
信
用
力
の
源
だ
と
思
い
ま
す
。
そ
れ
こ
そ 

が
安
心
・
安
全
で
信
頼
さ
れ
る
Ｊ
Ｒ
九
州
の
企
業 

価
値
で
あ
り
、
Ｊ
Ｒ
九
州
の
ブ
ラ
ン
ド
力
で
は
な 

い
の
で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
。 

 

知
事
に
一
つ
要
望
さ
せ
て
頂
き
ま
す
。
知
事
も 

ご
存
じ
だ
と
思
い
ま
す
が
、
現
在
不
通
区
間
と 

な
っ
て
い
ま
す
道
の
駅
・
歓
遊
舎
ひ
こ
さ
ん
の
最 

寄
駅
と
し
て
、
平
成
２
０
年
３
月
１
５
日
に
開
業 

し
た
歓
遊
舎
ひ
こ
さ
ん
駅
が
あ
り
ま
す
。
Ｊ
Ｒ
九 

州
の
５
５
７
番
目
の
駅
だ
と
い
う
こ
と
で
す
。
平 

成
１
９
年
度
福
岡
県
産
炭
地
域
振
興
セ
ン
タ
ー
助 

成
金
交
付
事
業
か
ら
新
駅
建
設
事
業
と
し
て
、
３ 

２
，
６
２
８
千
円
の
助
成
金
が
出
さ
れ
て
い
ま 

す
。
添
田
町
の
自
主
財
源
３
６
，
２
５
４
千
円
と 

合
わ
せ
て
、
７
２
，
５
０
８
千
円
が
新
駅
設
置
の 

建
設
費
と
な
っ
て
い
ま
す
。 

 

当
時
か
ら
、
道
の
駅
・
歓
遊
舎
ひ
こ
さ
ん
は
、 

北
九
州
市
や
福
岡
市
か
ら
の
多
く
の
お
客
さ
ん
で 

賑
わ
っ
て
い
ま
し
た
。
新
駅
を
隣
接
に
設
置
す
る 

こ
と
で
、
鉄
道
に
よ
る
観
光
を
充
実
さ
せ
る
と
と 

も
に
、
観
光
客
に
旬
の
野
菜
な
ど
を
提
供
し
、
道 

の
駅
と
Ｊ
Ｒ
駅
と
の
相
乗
効
果
を
期
待
し
て
い
た 

は
ず
だ
と
思
い
ま
す
。 

 

Ｊ
Ｒ
九
州
も
ま
た
、
日
田
彦
山
線
に
「
ゆ
ふ
い 

ん
の
森
号
」
を
走
ら
せ
た
り
、
「
特
急
、
あ
そ 

ぼ
ー
い
！
”
の
車
両
で
行
く
日
田
彦
山
線
の
旅
」 

や
、
「
Ｓ
Ｌ
人
吉
の
客
車
で
行
く
！
日
田
彦
山
線 

の
旅
」
を
企
画
し
、
沿
線
市
町
村
と
一
体
と
な
っ 

て
観
光
Ｐ
Ｒ
や
特
産
品
販
売
な
ど
が
開
催
さ
れ
て 

き
ま
し
た
。
Ｊ
Ｒ
九
州
も
日
田
彦
山
線
を
何
と
か 

し
た
い
と
い
う
思
い
入
れ
も
あ
る
ん
だ
と
感
じ
ま 

す
。 

 

地
元
は
誰
も
が
鉄
道
が
大
好
き
な
ん
で
す
。
Ｊ 

Ｒ
九
州
と
力
を
合
せ
て
鉄
道
利
用
に
取
り
組
ん
で 

い
こ
う
と
す
る
地
元
の
熱
意
を
是
非
、
Ｊ
Ｒ
九
州 

の
青
柳
社
長
に
お
伝
え
頂
き
た
い
と
思
い
ま
す
。 
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次
に
、
平
成
３
０
年
７
月
豪
雨
災
害
に
よ
っ
て 

被
災
し
た
平
成
筑
豊
鉄
道
に
つ
い
て
お
尋
ね
致
し 

ま
す
。 

 

今
回
の
豪
雨
災
害
で
、
線
路
の
一
部
が
被
災
す 

る
な
ど
し
た
た
め
、
地
域
住
民
の
日
常
生
活
に
も 

影
響
が
生
じ
て
い
ま
す
。
知
事
は
、
被
災
直
後
の 

７
月
１
２
日
、
私
も
同
行
し
ま
し
た
が
、
不
通
と 

な
っ
た
田
川
線
の
田
川
伊
田
駅
と
崎
山
駅
の
間
の 

被
災
現
場
な
ど
を
視
察
さ
れ
ま
し
た
。
線
路
の
下 

の
盛
土
が
崩
壊
し
た
よ
う
な
状
況
を
目
の
当
た
り 

に
し
、
被
害
の
大
き
さ
を
痛
感
し
た
と
思
い
ま 

す
。
現
地
の
方
の
話
に
よ
る
と
、
イ
ノ
シ
シ
が
線 

路
わ
き
の
土
を
掘
り
起
こ
し
、
そ
こ
に
雨
水
が
た 

ま
り
、
大
量
の
水
が
流
れ
込
ん
で
き
た
た
め
、
崩 

壊
し
た
の
で
は
な
い
か
と
言
わ
れ
て
い
ま
し
た
。 

シ
カ
も
鉄
分
を
摂
取
す
る
た
め
に
線
路
に
飛
び
出 

し
て
き
ま
す
が
、
有
害
獣
は
農
林
業
の
被
害
に
と 

ど
ま
ら
ず
、
交
通
網
を
も
マ
ヒ
さ
せ
る
、
私
た
ち 

の
日
常
生
活
を
脅
か
す
存
在
に
な
っ
て
い
る
こ
と 

が
改
め
て
認
識
さ
せ
ら
れ
ま
し
た
。 

 

我
が
会
派
も
、
知
事
に
対
し
、
早
期
全
面
復
旧 

に
向
け
た
支
援
に
つ
い
て
要
望
を
行
な
い
ま
し
た 

が
、
そ
の
こ
と
も
踏
ま
え
、
今
議
会
に
お
い
て
、 

平
成
筑
豊
鉄
道
の
復
旧
の
後
押
し
を
す
る
た
め
災 

害
復
旧
費
を
含
ん
だ
２
千
８
百
万
円
余
の
県
予
算 

案
が
提
案
さ
れ
て
い
ま
す
。 

 

今
回
の
被
害
状
況
は
９
ヵ
所
、
う
ち
糸
田
線
の 

一
ヵ
所
は
既
に
復
旧
さ
れ
て
い
ま
す
。
復
旧
費
用 

は
お
お
よ
そ
１
億
９
千
万
余
に
な
り
そ
う
だ
と
い 

う
こ
と
で
す
。 

 

１
０
月
中
に
は
全
線
開
通
さ
れ
る
と
平
成
筑
豊 

鉄
道
の
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
に
は
掲
載
さ
れ
て
い
ま 

す
。 

 

平
成
２
２
年
、
平
成
２
４
年
に
、
豪
雨
災
害
で 

被
災
し
た
時
も
、
不
通
区
間
は
、
バ
ス
、
タ
ク 

シ
ー
に
よ
る
代
行
輸
送
を
実
施
し
て
き
ま
し
た
。 

今
回
は
４
カ
月
の
間
、
不
通
と
な
っ
て
い
ま
し 

て
、
利
用
者
は
非
常
に
不
便
な
状
態
が
続
い
て
い 

ま
す
。 

 

私
の
場
合
、
高
校
生
の
子
供
を
自
宅
か
ら
赤
村 

の
油
須
原
駅
ま
で
毎
日
送
迎
し
て
い
る
の
で
す 

が
、
油
須
原
駅
か
ら
の
代
行
バ
ス
は
犀
川
駅
ま
で 

行
き
、
そ
こ
か
ら
列
車
に
乗
り
か
え
て
新
豊
津
駅 

ま
で
行
き
ま
す
。
油
須
原
駅
の
代
行
バ
ス
は
５
時 

５
５
分
発
で
す
。
こ
れ
に
間
に
合
う
た
め
に
は
、 

５
時
半
に
は
家
を
出
な
け
れ
ば
な
り
ま
せ
ん
。
朝 

食
を
取
り
ま
す
の
で
、
遅
く
と
も
５
時
に
起
床
と 

い
う
こ
と
に
な
り
ま
す
。
子
供
も
大
変
で
す
が
、 

親
も
大
変
で
す
。
帰
り
は
も
っ
と
大
変
で
、
先
程 

の
逆
の
ル
ー
ト
で
帰
宅
し
ま
す
が
、
部
活
動
が
あ 

り
ま
す
の
で
、
帰
宅
時
間
が
と
ん
で
も
な
く
遅
く 

な
り
ま
す
。 

 

結
局
、
余
儀
な
く
、
毎
日
、
ふ
た
山
越
え
て
、 

み
や
こ
町
の
学
校
ま
で
の
送
迎
を
し
な
け
れ
ば
な 

り
ま
せ
ん
で
し
た
。
定
期
代
は
油
須
原
駅
か
ら
新 

豊
津
駅
ま
で
半
年
間
で
４
０
，
８
３
０
円
、
田
川 

伊
田
駅
か
ら
で
す
と
５
７
，
１
４
０
円
で
す
。
決 

し
て
安
い
金
額
で
は
あ
り
ま
せ
ん
。
３
カ
月
間
の 

定
期
代
が
無
駄
に
な
り
ま
し
た
。 

 

そ
こ
で
知
事
に
お
尋
ね
致
し
ま
す
。
不
通
に 

な
っ
て
３
カ
月
以
上
な
り
ま
す
か
ら
、
私
で
さ 

え
、
学
校
ま
で
の
送
迎
に
慣
れ
て
き
ま
し
た
。 

従
っ
て
、
平
成
筑
豊
鉄
道
の
豪
雨
災
害
に
よ
る
顧 

客
離
れ
が
心
配
で
す
。
今
回
の
被
災
の
損
失
が
今 

後
の
経
営
に
ど
の
よ
う
な
影
響
が
出
て
く
る
の 

か
、
そ
れ
に
対
し
て
、
平
成
筑
豊
鉄
道
は
ど
の
よ 

う
な
対
策
を
と
る
の
か
、
併
せ
て
県
並
び
に
沿
線 

市
町
村
は
ど
の
よ
う
な
支
援
や
取
り
組
み
を
考
え 

て
い
る
の
か
お
尋
ね
致
し
ま
す
。 

 

ま
た
、
Ｊ
Ｒ
九
州
と
は
イ
ベ
ン
ト
企
画
な
ど 

で
、
ど
の
よ
う
な
連
携
を
取
ら
れ
て
い
る
の
か
、 

平
成
筑
豊
鉄
道
は
台
湾
鉄
路
管
理
局
・
平
渓
線
と 

の
姉
妹
鉄
道
協
定
を
締
結
さ
れ
て
い
ま
す
が
、
イ 

ン
バ
ウ
ン
ド
需
要
を
ど
の
く
ら
い
見
込
ん
で
い
る 

の
か
お
尋
ね
致
し
ま
す
。 

 

最
後
に
、
今
後
の
自
然
災
害
の
頻
発
化
・
大
規 

模
化
を
踏
ま
え
、
鉄
道
施
設
・
設
備
の
被
害
か
ら 

の
復
旧
に
向
け
た
支
援
ス
キ
ー
ム
の
拡
充
を
図
る 

こ
と
が
必
要
で
あ
る
と
考
え
ま
す
。
今
後
の
鉄
道 

防
災
・
予
防
保
全
の
支
援
ス
キ
ー
ム
の
拡
充
と
と 

も
に
、
ど
の
よ
う
な
お
考
え
を
お
持
ち
な
の
か
お 

聞
か
せ
頂
き
、
私
の
一
般
質
問
を
終
わ
り
ま
す
。 

ご
清
聴
あ
り
が
と
う
ご
ざ
い
ま
し
た
。 

     

《
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》 

 

平
成
筑
豊
鉄
道
で
は
、
１
日
も
早
く
全
線
復
旧 

す
る
よ
う
に
、
全
力
で
そ
の
復
旧
工
事
を
進
め
て 

い
る
と
こ
ろ
で
あ
り
ま
す
。
１
０
月
中
に
は
運
行 

再
開
が
で
き
る
見
通
し
と
な
っ
て
お
り
ま
す
。 

 

一
方
、
復
旧
ま
で
一
定
期
間
を
要
し
て
い
る
た 

め
、
収
益
の
面
で
は
、
運
休
期
間
の
運
賃
収
入
の 

減
少
、
こ
れ
は
も
と
よ
り
、
運
行
再
開
後
に
お
き 

ま
し
て
も
、
議
員
が
仰
い
ま
し
た
利
用
客
離
れ
に 

よ
る
運
賃
収
入
の
減
少
が
懸
念
さ
れ
る
と
こ
ろ
で 

あ
り
ま
す
。 

 

こ
の
た
め
、
会
社
に
お
き
ま
し
て
は
、
こ
の
利 

用
客
離
れ
を
防
止
す
る
た
め
、
中
・
高
校
生
の
通 

学
時
間
に
合
わ
せ
て
代
行
バ
ス
を
運
行
す
る
な 

ど
、
そ
の
利
便
性
の
確
保
に
努
め
て
き
て
い
る
と 

こ
ろ
で
あ
り
ま
す
。 

 

今
後
、
市
町
村
に
も
呼
び
か
け
ま
し
て
、
私
ど 

も
会
社
と
と
も
に
、
学
校
・
企
業
訪
問
に
よ
る
定 

期
券
販
売
を
精
力
的
に
実
施
す
る
予
定
で
ご
ざ
い 

ま
す
。
こ
れ
に
加
え
ま
し
て
、
こ
の
災
害
復
旧
に 

係
る
予
算
を
こ
の
議
会
に
お
願
い
し
て
お
り
ま
す 

ほ
か
、
県
と
い
た
し
ま
し
て
は
、
来
春
の
観
光
列 

車
の
運
行
開
始
、
ま
た
、
田
川
伊
田
駅
に
お
け
る 

マ
ル
シ
ェ
の
開
設
な
ど
を
通
じ
ま
し
て
、
イ
ン
バ 

ウ
ン
ド
を
含
め
た
域
外
か
ら
の
利
用
客
の
呼
び
込 

み
を
支
援
す
る
こ
と
で
、
平
成
筑
豊
鉄
道
の
経
営 

改
善
に
つ
な
げ
て
い
き
た
い
、
そ
の
よ
う
に
考
え 

て
お
り
ま
す
。 

 

１
０
月
に
開
催
を
い
た
し
ま
す
「
へ
い
ち
く 

フ
ェ
ス
タ
」
と
あ
わ
せ
て
「
Ｊ
Ｒ
九
州
ウ
ォ
ー
キ 

ン
グ
」
を
実
施
す
る
と
と
も
に
、
外
国
人
向
け
の 

フ
リ
ー
パ
ス
「
Ｊ
Ｒ
九
州
レ
ー
ス
パ
ス
」
、
そ
の 

購
入
者
に
対
し
、
平
成
筑
豊
鉄
道
の
１
日
乗
車
券 

が
割
引
価
格
で
購
入
で
き
る
特
典
を
設
け
る
な 

ど
、
Ｊ
Ｒ
九
州
と
は
、
そ
の
連
携
を
図
っ
て
き
て 

い
る
と
こ
ろ
で
あ
り
ま
す
。 



 

台
湾
鉄
路
・
平
渓
線
と
は
、
双
方
の
交
流
を
強 

化
し
、
知
名
度
を
高
め
る
こ
と
を
目
的
と
い
た
し 

ま
し
て
、
今
年
の
５
月
、
姉
妹
鉄
道
協
定
を
締
結 

し
た
と
こ
ろ
で
あ
り
ま
す
。
現
在
、
会
社
で
は
、 

①
台
湾
最
大
の
乗
降
客
数
を
誇
る
台
北
駅
な
ど 

で
、
大
型
デ
ィ
ス
プ
レ
イ
や
ポ
ス
タ
ー
を
使
っ
て 

平
成
筑
豊
鉄
道
の
沿
線
の
Ｐ
Ｒ 

②
使
用
済
み
一
日
乗
車
券
を
持
参
す
れ
ば
、
双 

方
、
相
手
側
の
鉄
道
に
無
料
で
乗
車
で
き
る
乗
車 

券
の
交
流 

③
フ
ェ
イ
ス
ブ
ッ
ク
へ
の
駅
の
写
真
投
稿
者
に
対 

す
る
鉄
道
グ
ッ
ズ
の
プ
レ
ゼ
ン
ト 

こ
れ
ら
を
予
定
し
て
い
る
と
こ
ろ
で
ご
ざ
い
ま 

す
。 

 

台
湾
か
ら
は
年
間
約
２
９
万
人
の
観
光
客
が
福 

岡
県
を
訪
れ
て
お
り
ま
す
。
平
成
筑
豊
鉄
道
の
知 

名
度
を
高
め
る
こ
と
に
よ
り
ま
し
て
、
台
湾
か
ら 

の
利
用
客
の
増
加
、
こ
れ
に
つ
な
げ
て
い
き
た
い 

と
考
え
て
お
り
ま
す
。 

 

鉄
道
防
災
・
予
防
保
全
と
い
う
点
で
は
、
法
面 

を
固
定
す
る
落
石
防
護
設
備
な
ど
鉄
道
施
設
の 

 

安
全
確
保
の
た
め
の
補
助
制
度
が
ご
ざ
い
ま 

す
。
県
で
は
、
こ
れ
ま
で
も
こ
の
制
度
を
活
用 

し
、
支
援
を
行
っ
て
き
た
と
こ
ろ
で
ご
ざ
い
ま 

す
。 

 

ま
た
、
鉄
道
事
業
者
が
、
災
害
に
備
え
加
入
す 

る
土
木
構
造
物
保
険
制
度
、
こ
う
い
う
制
度
が
ご 

ざ
い
ま
し
て
、
平
成
筑
豊
鉄
道
も
こ
の
保
険
制
度 

に
加
入
し
て
い
る
と
こ
ろ
で
あ
り
ま
す
。 

 

災
害
復
旧
時
に
は
、
ご
指
摘
の
鉄
道
軌
道
整
備 

法
に
よ
る
国
、
地
元
自
治
体
の
支
援
制
度
が
ご
ざ 

い
ま
し
て
、
基
本
的
に
は
、
こ
れ
に
よ
り
対
応
す 

る
こ
と
に
な
り
ま
す
。 

 

し
か
し
な
が
ら
、
仮
に
鉄
道
の
存
続
に
か
か
わ 

る
よ
う
な
、
想
像
を
超
え
る
よ
う
な
大
規
模
災
害 

が
起
こ
っ
た
場
合
に
は
、
そ
の
状
況
に
応
じ
て
、 

個
々
に
対
応
し
て
い
く
こ
と
が
必
要
に
な
る
と
考 

え
て
お
り
ま
す
。 

 

 

《
神
﨑
議
員
》
再
質
問 

 

再
質
問
を
一
つ
さ
せ
て
頂
き
ま
す
。 

 

Ｊ
Ｒ
日
田
彦
山
線
の
復
旧
問
題
は
、
知
事
の
政 

治
力
・
政
治
力
が
問
わ
れ
て
い
る
事
案
だ
と
考 

え
、
知
事
の
決
意
を
お
尋
ね
致
し
ま
し
た
が
、
知 

事
か
ら
は
、
「
日
田
彦
山
線
復
旧
会
議
」
を
早
期 

に
開
催
し
、
鋭
意
、
協
議
を
進
め
て
い
き
た
い
と 

の
ご
答
弁
で
し
た
。
関
係
者
の
ト
ッ
プ
全
員
が 

揃
っ
た
復
旧
会
議
を
一
日
も
早
く
行
う
こ
と
は
当 

然
だ
と
思
い
ま
す
。
私
は
そ
ん
な
、
職
員
が
作
っ 

た
か
の
よ
う
な
、
当
た
り
前
の
答
弁
を
期
待
し
た 

わ
け
で
は
あ
り
ま
せ
ん
。 

 

知
事
は
行
政
の
ト
ッ
プ
と
い
う
お
立
場
と
同
時 

に
県
民
か
ら
選
ば
れ
た
政
治
家
で
も
あ
り
ま
す
。 

今
回
の
よ
う
に
、
意
見
が
対
立
し
平
行
線
を
た
ど 

る
よ
う
な
、
難
し
い
局
面
と
い
う
の
は
、
政
治
の 

世
界
で
は
多
々
あ
り
ま
す
。
職
員
に
よ
る
事
務
的 

な
会
議
や
、
杓
子
定
規
的
な
会
談
だ
け
で
は
、
ど 

う
し
て
も
解
決
で
き
な
い
事
案
も
あ
る
の
で
は
な 

い
で
し
ょ
う
か
。
そ
れ
を
乗
り
越
え
る
こ
と
が
で 

き
る
と
す
れ
ば
、
そ
れ
は
政
治
の
力
じ
ゃ
な
い
で 

し
ょ
う
か
。
政
治
は
人
で
す
。
人
が
す
べ
て
で 

す
。
そ
れ
は
人
間
関
係
で
あ
り
、
信
頼
関
係
な
ん 

だ
と
私
は
思
い
ま
す
。 

 

小
川
知
事
に
し
か
で
き
な
い
、
知
事
な
ら
で
き 

る
、
駆
け
引
き
や
交
渉
、
個
人
的
な
人
脈
、
政
治 

力
を
今
こ
そ
発
揮
し
て
頂
き
た
い
と
思
い
ま
す
。 

知
事
ご
自
身
が
持
た
れ
て
い
る
、
あ
ら
ゆ
る
チ
ャ 

ネ
ル
や
人
間
関
係
で
、
関
係
者
に
働
き
か
け
を
し 

て
頂
き
、
解
決
へ
の
糸
口
を
見
い
出
し
て
頂
け
な 

い
で
し
ょ
う
か
。
最
後
に
政
治
家
と
し
て
の
知
事 

の
見
解
を
求
め
て
再
質
問
と
さ
せ
て
頂
き
ま
す
。 

よ
ろ
し
く
お
願
い
し
ま
す
。 

 

《
小
川
知
事
》 

 

先
ほ
ど
ご
答
弁
を
申
し
上
げ
ま
し
た
け
れ
ど 

も
、
こ
れ
ま
で
も
県
議
会
の
皆
さ
ん
と
い
っ
し
ょ 

に
、
関
係
省
庁
に
対
し
て
、
「
日
田
彦
山
線
の
早 

期
復
旧
」
に
係
る
要
望
活
動
を
実
施
し
て
ま
い
り 

ま
し
た
。
ま
た
、
九
州
地
方
知
事
会
を
通
じ
て
も 

同
様
の
要
望
を
さ
せ
て
き
て
い
た
だ
い
て
い
る
わ 

け
で
ご
ざ
い
ま
す
が
、
引
き
続
き
、
大
分
県
、
ま 

た
、
沿
線
市
町
村
と
も
し
っ
か
り
連
携
を
い
た
し 

ま
し
て
、
ま
た
、
私
の
持
て
る
力
、
こ
れ
を
使
っ 

て
、
国
及
び
関
係
者
に
働
き
か
け
を
し
っ
か
り
や 

ら
せ
て
い
た
だ
き
た
い
と
思
っ
て
お
り
ま
す
。 

   

 

（新雇用開発課長） 

 県では、男性の育児参加に積極的に取り組む宣言企業の事例や、両立支援に関する国

の助成金等を記載いたしました企業向けの手引書といたしまして、「イクボス・イクメ

ンハンドブック」を作成し、これを子育て応援宣言企業に配布するほか、宣言企業の新

規開拓の際に活用するなどして、男性の育児参加を支援する取り組みを行うよう、働き

かけております。 

 また、子育て応援宣言の優良企業知事表彰の表彰基準に「男性の育児参加促進」の取

り組みを追加して、男性の育児参加について顕著な功績があった企業を表彰するととも

に、県のホームページ等で広く紹介しております。 

 こうした取り組みによりまして、平成３０年８月末現在、１，１７５社が男性の育児

参加に関する宣言をしております。 

 取り組みの一例を申し上げますと、「出産補助休暇」といった企業独自の休暇制度の

整備に関するものや、「人事担当者から直接、対象の男性従業員に対する育児休業の取

得を働きかける」といった職場環境づくりに関するものがございます。 

 

（神﨑委員） 

 ありがとうございます。先日ですね、私の地元で保育園の園長先生の話をうかがう機

会がありまして、園児のみんなにですね、「お母さんとお父さんの口癖は何ですか？」

そう聞いたそうです。すると、お母さんの口癖のナンバーワン、これはですね、「急い

で・早くしなさい」これが口癖のナンバーワン。 

 お父さんはなんだと思います？お父さんのナンバーワンはですね、「ママに聞いて」

これが一番だったそうであります。子どもって本当に正直だなぁと思いました。また、

親のことをよくみているんだなぁーと。本当に女性っていうのは本当に凄いですね。 

 今、課長くすっと笑いましたけれども、その昔、心当たりでもあるんでしょうか。 

でもこれが実態だと思いますよ。この実態がこの資料に表れているんだと思うんです。 

 ところでですね、課長はイクボス宣言をされていると噂を耳にしましたけど、ご自身

の育児は、どうだったんでしょうか。自分の体験を部下に伝えることで、職員の方も安

心して、子育て・育児に積極的にされると思います。新雇用開発課の職員の皆さんは、

課長のことを育児に理解がある理想的な上司だと、評価されているんでしょうか？ 

これ、通告にありませんけど、もし、お答えできたら、お願いいたします。 

それと、このイクボス宣言っていうのは、部長とか知事もされてるんですか？ 

（新雇用開発課長） 

 はい。イクボス宣言は、本県では、知事をはじめ、部長、次長、所属長が全員行って

おります。 

 

（神﨑委員） 

 職員の方には、後で聞かれたらいいと思います。通告にありませんでしたので。今

おっしゃられたように、宣言なり、取り組みっていうのは、県庁全体で行っていく必要

があると思うし、所管の長だけが行うべきでもないと思います。これは、企業にも言え

ることだと思うんですね。 

 制度をつくっても、風土をつくらなければ何も意味がありません。したがいまして、

子育て応援宣言企業や女性就業支援等々、様々な取り組みももちろん大事なんですが、

先ほどの園児のですね、園児たちのこのお母さんとかお父さんの口癖が変わってくるよ

うな、そういう社会全体の雰囲気を変えていくことこそが、私は大事だと思います。 

 私は、イクメン、あるいはイクボスっていうのが、男性が育児参加していないから生

まれた言葉なのかなぁと思います。共働きの夫婦と言うのは、育児も家事も分担せざる

を得ません。イクメン、イクボスという言葉で育児をする男性がですね、もてはやされ

るっていうのは、個人的には少々こう違和感を感じております。 

 よく考えますと、父親って言うのは、自分の子どもを育てるのは当然のことでありま

す。私は、仕事以上に、子どもたちに接するのが楽しくて仕方がありませんでした。育

児っていうのは、仕事とは比べ物にならないくらいにですね、幸福感が満たされます。  

 女性活躍推進や一億総活躍社会を実現するためには、男女がともに子育てをしながら

社会で活躍できる環境づくりが重要です。特に子育て世代の30代前後というのは、この

気力も体力も充実している年齢です。ここでの蓄積が、40代そして50代のときに、更に

飛躍していけるようになるんだと思います。 

 そこで最後に、働く場における女性が活躍できる社会環境の整備をどのようにして進

めていくのか、部長にお尋ねいたします。 

 

（福祉労働部長） 

 少子高齢化や人口減少社会が進展する中で、女性がいきいきと働き活躍できる社会を

実現することは、本県はもとより国にとって、そしてなによりも女性本人にとって大変

重要であるというふうに考えております。 

 このため、県では、子育て女性就業支援センターにおける再就職支援や、子育て中の

女性を対象としたパソコン技能の習得、キャリアコンサルタントの養成を目的とした職

業訓練に取り組むほか、仕事と家庭を両立して働き続けられる職場環境づくりに向け

て、「子育て応援宣言」の登録推進などに取り組んでいるところです。 

 これらの取組みに加えまして、長時間労働の是正や、自分に合った働き方を選択でき

る雇用制度など、誰もが働きやすい魅力ある職場をつくっていく、企業の「働き方改

革」を促進しているところでもあります。 

 今後とも、こうした取組みを着実に実施していくことにより、女性が妊娠、出産後も

継続して働き続けることができる環境整備に努めてまいります。 

 

（神﨑委員） 

 是非その決意でお願いいたします。女性活躍がトレンドに終わってはいけません。男

女の働き方、会社の仕組み自体をですね、変革しなければならないと思います。 

 女性が活躍する上でですね、いま、部長、おっしゃられましたけど、企業がすべきこ

とは２つだと思うんですね。 

１つは育児期以降も、きちんと仕事を続けられるようにすること。 

２つ目は、女性自身が、実力をつけて、それを公平に評価して、結果として登用される

ようにしていくこと。 

 是非、県においては、仕事と家庭の両立を推進し、新しい就業形態の開発にたゆまな

い努力をしていただくことをお願いして質問を終わります。ありがとうございました。 

 

女性の育児休業後の職場復帰・キャリアアップ形成について NO.2 

 小川知事は、県議会質問を受

けて、10月17日に日田彦山線沿

線の自治体トップなどと国土交

通省を訪れ、早期復旧に向けた

JR九州への指導を求めました。 

 また、10月25日にはJR九州青

柳社長と大分県内でトップ会談

を開き、今後の方向性を議論し

ています。 



（神﨑委員） 

 おはようございます。緑友会の神﨑聡です。本日は、女性の出産・育児休業取得後の

職場復帰や再就職のためのキャリアアップ形成について質問いたします。活力ある社会

を維持するためには、今の時代、女性の活躍なしでは考えられません。 

 ただ、３０代前後の女性は、出産や育児により離職されてる方が多く、就職率が低く

なっていると推測します。この改善を図るため、出産・育児休業取得後に再度職場に復

帰しやすい環境や、求職活動や再就職のしやすい環境をつくることが必要だと考えま

す。 

 そこで本県における「２５歳から４４歳までの子育て期にある女性の就業状況に関す

る資料」、予め執行部に要請しておりますので、委員長お取り計らいをお願いいたしま

す。 

 
子育て期（25～44歳）の女性の就業状況について 

１ 子育て期（25～44歳）の女性の就業人口          総務省：就業構造基本調査から作成 

 
 

２ 福岡県の女性（25歳～44歳）のH29就業希望状況・求職状況 総務省：H29就業構造基本調査から作成 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（新雇用開発課長） 

 まず、子育て期にありま

す女性の就業人口につい

て、５年毎に実施されてま

す国の就業構造基本調査を基に、本県と全国平均の直近３回の推移を記載しておりま

す。平成２９年の本県の当該就業人口は４７２，４００人、就業率は７４．３%となって

おります。その就業率の推移を見ますと、ほぼ全国平均と同じように伸びております。 

 続きまして、本県の子育て期にあります女性の平成２９年の就業希望状況等について

でございますが、仕事をしていない女性の方は１６万４千人おられまして、その約６割

の９万７千人の方が就業を希望されておられます。そして、このうちの６割近くの５万

７千人の方が求職活動をされておらず、その理由としては「出産・育児のため」が最も

多くなっております。 

 

（神﨑委員） 

 今、説明していただきましたけど、この２５歳から４４歳、私の場合、一番脂の乗り

切った、仕事に集中していた年代でありました。やむを得ず、仕事についていない女性

が１６万４千人もおられるっていうことにびっくりしておるところです。約６割の９万

７千人が就職を希望しているということですが、こうした方々がスムーズに就職に結び

つけるようにして、働きながら安心して出産・育児を迎えるようにしなければならない

と思います。 

 本県においては、県内４ヶ所に「子育て女性就職支援センター」を設置して、育児や

家事で時間的制約の多い“子育て中の女性”の方に対する就職に向けての支援を行って

いますが、就職を希望している人が、就職を希望しているんだけれども、離職後のブラ

ンクがあって、再就職への不安を抱えている方や、家事や育児が忙しいということで仕

事と家庭の両立に不安を感じている方、あるいは家庭の反対などで悩みを抱えておられ

る方など、出産・育児で離職された女性の方の状況は多分、様々だと思います。 

 

 そこでお尋ねいたします。子育て女性就職支援センターにおける支援の取り組みは具

体的にどのようになっているんでしょうか。センター利用の人数と併せて、お尋ねいた

します。 

 

（新雇用開発課長） 

 センターにおける就職支援を受けるため、平成２９年度には、２,８４４名の方がセン

ターを利用されております。このセンターにおきましては、様々な事情を抱えたお一人

お一人に対し、きめ細かな支援を行っております。具体的に申し上げますと、面談での

丁寧なカウンセリングや、就職に向けたセミナーを開催することによりまして、セン

ターを利用された方が就職活動に一歩を踏み出す勇気や意欲を持っていただけるよう

に、働きかけを行っております。 

 また、家事や育児で時間的制約の多い子育て中の女性の方の就職をより身近な地域で

支援するため、市町村が設置しています男女共同参画センターや地域子育て支援セン

ター等へ出張し、現在、１９ヶ所で就職相談を実施しております。 

 そして、就職活動に踏み出された方への支援に当たりましては、その方に合った求人

の紹介のほか、面接の指導、場合によっては面接の同行支援も行いまして、就職に対し

て自信が持てるように、利用される方に寄り添った支援を行っているところでございま

す。 

 

（神﨑委員） 

 この就職につなげていくためには、この求職者側とですね、求人側のニーズを上手く

マッチングさせることが必要です。センターにおいてどのように取り組み、成果を上げ

ているのか、お尋ねいたします。 

 

（新雇用開発課長） 

 センターが、求職中の子育て中の女性の方に面談を行った結果、就職を希望する職種

といたしましては、事務職が約8割と大きく偏っております。 

 一方で、県内のハローワークにおける本年７月の求人状況を見てみますと、事務職は

約1割で、センターが独自開拓した求人におきましても、事務職は約４割に留まっており

ます。 

 このように求職者の希望と求人状況のミスマッチが生じておりますので、求職者の適

性や希望する勤務条件等をしっかり踏まえた上で、希望職種以外の求人情報等を紹介す

るなどして、マッチングの向上に努めております。 

 また、企業に対しましても、求職者の方が応募しやすくなるよう、子育て中の求職女

性が働きやすい勤務条件等についてのアドバイスを行っております。 

このような取組みの結果、２９年度の就職者数は８８２人となっておりまして、平成21

年度のセンター開設からの累計で、約５，３００人の方の就職が実現しております。 

 

（神﨑委員） 

 今、答弁いただきましたけれど、このミスマッチングの解消が行政の大きな役割だと

思います。これからもですね、就職を希望している子育て中の女性が、一人でも多く就

職できるよう、頑張っていただきたいと思います。 

 さて、「女性がいきいきと働き活躍できる社会」を目指す本県としては、この世代の

女性に、もっとチャンスを広げて、キャリアをつけてもらう、そういうことが大事だと

思います。管理職への登用など、女性活躍の実現に向けては、仕事と子育てを両立しな

がら、能力を発揮できる職場環境づくりが重要と考えます。 

 本県では、その職場環境づくりを促進する、企業のトップ自らが従業員の仕事と子育

ての両立支援を宣言する「子育て応援宣言企業」の登録拡大に取り組んでおり、現在、

約６千５百社あると聞いています。課長、私がですね、会社の社長をしていた時に、

「子育て応援宣言企業」に登録したんですけど、何番目だったか覚えてますか？ 

 

（新雇用開発課長） 

 ６番目と聞いております。  

 

（神﨑委員） 

 ８番目じゃないですかね。8番目です。当時、私も、県にですね、大変協力してきまし

た。忘れないでください。 

 それで、登録企業では、数多くの両立支援の取組みが宣言されておりますが、このう

ち、円滑な職場復帰に向け、仕事のブランク等を軽減するような取組みがなされておる

か、お尋ねします。 

 

（白鳥新雇用開発課長） 

 本年８月末現在、育児休業からの円滑な職場復帰に関する宣言をしている企業は、８

４８社ございます。このうち、育児休業復帰に向けた相談支援を行っている企業が最も

多く、３５３社となっております。 

 ご質問の仕事のブランク等を軽減するものといたしましては、育児休業中や職場復帰

後における研修の実施がございます。２８０社が宣言しております。 

 一例を申し上げますと、育休中における資格取得の支援やインターネットによるビジ

ネス講座などの在宅講習、職場復帰後に商品知識取得のための研修などを実施している

企業がございます。このほか、育休中においても社内行事への参加案内や、社内報等の

定期的な情報提供を行い、育休中の女性の方に仕事のブランク等を感じさせないような

取り組みを行っている企業も多数ございます。 

 

（神﨑委員） 

 ここなんですね。女性がいきいきと働き活躍できる社会には、企業としての取り組み

が極めて大事です。女性の若手社員を含めて、社員の人材育成には十数年かけて投資し

てますから、この結婚・出産・育児で辞められると会社にとっては痛手だと思います。  

 事例を挙げていただきましたけれど、もっとですね、取り組み企業を増やさないとい

けないと思います。是非ですね、子育て応援宣言企業全体にですね、働きかけをお願い

します。 

 また、女性のキャリアアップに不可欠な就業継続を図る上で、男性の育児参加を促進

する環境づくりが重要と考えます。県では、子育て応援宣言企業に対する取り組みの柱

の一つに、「男性の育児参加を促進する環境づくり」、これを設けて、関係企業に当該

宣言の働きかけを行っていると聞いております。そこで、これまでの働きかけの成果

と、どのような取り組みが宣言され、実施されているのか、お聞かせください。 

 

  福岡県 全国 

総数 就業人口 就業率 総数 就業人口 就業率 

H19 685,800人 459,300人 67.0% 17,181,000人 11,654,200人 67.8% 

H24 682,600人 479,900人 70.3% 16,639,800人 11,654,200人 70.0% 

H29 636,000人 472,400人 74.3% 15,108,200人 11,492,800人 76.1% 

平成30年度決算特別委員会 

女性の育児休業後の職場復帰・キャリアアップ形成について NO.1 

平成30年9月28日～10月10日の日程で決算特別委員会が開会され、31名からなる委員に任命されました。 
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Ｊ Ｒ 日 田 彦 山 線 の 復 旧 後 の 利 用 促 進 に つ い て  N O . 2 

（交通政策課長）  

 日田彦山線では、平成２４年度からこれまで、６種類の観光列車を運行しておりま

す。  

平成２４年度から平成２９年度に小倉駅～歓遊舎ひこさん駅間で「みのり号」を運行。  

平成２８年度に門司港駅～日田駅間で「あそぼーい！」を運行。  

平成２８年度、平成２９年度に小倉駅～日田駅間で、「ＳＬ人吉の客車」を運行。  

平成２９年度に、小倉駅～歓遊舎ひこさん駅間で、「ゆふいんの森号」、小倉駅～添田

駅間で、「Ａ列車で行こう」、城野駅～田川後藤寺駅間で、「イルミネーション列車」

を運行するなど誘致を図ってまいりました。  

 

（神﨑委員）  

 この観光列車ですけれども、私も日田彦山線のビール列車によく誘われて乗ります。

先日も９月のはじめに誘われましたけれども、添田発、門司行きであります。日田彦山

線は、関門地区の活性化にも大きく寄与しているのだなぁと思ったところであります。  

 ただ私は、ビール列車で日田方面に行きたい。門司が嫌だと言っているわけではあり

ませんよ。レトロ感ある門司も、下関も、本当に唐戸市場で大変美味しく戴けますが、

やっぱりこの日田に行って、温泉に浸かって、そして屋形船に乗りながら、ひと時を過

ごすと、日常生活から離れた贅沢も味わえます。 

 そういった意味でも、この観光列車の誘致は、一つ一つの自治体で考えるのではなく

て、ＪＲ九州及び県と沿線自治体、先ほどの観光団体などが知恵を絞る必要があると思

います。  

 これまで取り組んできた誘致のほかに、先ほど説明いただきましたけれども、もっと

斬新的なアイデアというか、提案はないのでしょうか？お聞かせください。  

 

（交通政策課長）  

 ＪＲ九州には、これまで誘致してきました観光列車のほかに、「ななつ星」や「或る

列車」といわゆる豪華観光列車もございます。より広域的な観点から、こうした列車を

運行するなどのアイデアも働きかけをしてまいりたいというふうに考えております。  

 

（神﨑委員）  

 このリゾート列車、博多から「ゆふいんの森」、熊本では「ＳＬ人吉」、「Ａ列車で

いこう」、鹿児島地区では、「はやとの風」、宮崎でも「日南線のリゾート列車」、長

崎からは「或る列車」、こういうふうに主要駅からは漏れなく観光列車がありますが、

北九州の小倉駅からは皆無です。  

 北九州と下関、本州西端の地区を越えると、大体１５０万人の都市圏になります。実

は、本州、北九州から湯布院温泉へは、日田彦山線がいちばん最短で最速なんです。 

 関門トンネルはＪＲ九州の管理下にありますから、下関発の「ゆふいんの森号」、こ

ういうのを走らせていただき、小倉から日豊本線を経て、城野駅からそのまま日田彦山

線で日田まで行って、そして、ここで博多発の「ゆふいんの森号」を待ち受けて、並結

して湯布院を目指します。もちろん帰りはその逆になりますけれども、この北九州、下

関地区の市場を考えると、日田彦山線で行く「ゆふいんの森号」の需要は非常に大きい

と思われ、市場調査の価値はあると思いますので、これは一つ検討していただければと

思います。  

 それと、日田彦山線の列車内に自転車を持ち込めるようにして、今後、伸びが期待さ

れるサイクルツーリズムの誘客を図るサイクルトレインの運行を提案します。  

 添田町では、「英彦山サイクルタイムトライアル大会」が毎年開催されています。大

体７００名前後の参加人数であります。大分県のサイクリングコースとの連携とか、沿

線観光施設、道の駅等のサイクルステーションを設置することで、新たな需要が生まれ

てくると思うのです。このいった企画は、どこで対応されるのでしょうか？  

 

（交通政策課長）  

 ご指摘のとおり、サイクルツーリズムは近年人気が高まってきておりますが、サイク

ルトレインを運行するかどうかは、鉄道事業者でありますＪＲ九州において判断される

ことになります。このことから、私どもとしては、地元自治体の意向も伺いながら、私

ども交通政策課のほうで、ＪＲ九州の考えを聞くなどの対応をしてまいりたいと思いま

す。  

 

（神﨑委員）  

 ＪＲ九州のほうに聞くだけではなくて、沿線自治体とか旅行会社とか、いろいろ一緒

になって、こういう企画をマーケティング・市場調査を是非やってください。  

 最後は部長にお尋ねしますけれども、「福岡県交通ビジョン２０１７」、これを策定

していますけれども、たしかに本県としては、空港、高速道路、新幹線といった広域交

通基盤の強化に取り組んできました。アジアを結ぶゲートウエイとしての機能を充実さ

せ、大交流時代を担う拠点としての役割を果たしてきていると思います。  

 しかしながら、このローカル線の将来について、在来線の存続については何も考えて

こなかったじゃないかと。県民生活を支える重要な社会基盤の交通網であるローカル線

の鉄道について、部長のお考えをお聞かせください。  

 

（企画・地域振興部長） 

 鉄道、これは、通勤、通学、通院、買い物、そういった沿線住民が日常生活を維持す

る上で欠かせない移動手段であります。また、観光をはじめとする産業の振興、地域の

活性化にとっても、極めて重要な役割を担っているものというふうに認識しておりま

す。  

 また、鉄道は広域のネットワークで結ばれていて、初めてその役割を果たすことがで

きて、効果を発揮するものであるというふうに考えております。  

県といたしましては、鉄道会社に対して、その会社が担っている極めて公共性、公益性

の高い社会的な役割、これを十分に認識してもらって、公共交通機関としての事業者、

その使命感をもって、今後とも、ローカル線を含めた在来線を維持し、県民の日常生活

の維持、あるいは地域の活性化の基盤であります鉄道ネットワークをしっかりと確保し

ていくよう、強く働きかけてまいりたい。このように考えております。  

 

（神﨑委員）  

 このＪＲ日田彦山線の復旧問題は、私の一般質問で政治問題、政治事案だというふう

に申し上げさせていただきました。今、部長から、「ローカル線を含めた在来線を維持

し、鉄道ネットワークを確保していくよう、ＪＲ九州に強く働きかけをしてまいる」

と、決意を申していただきましたが、この復旧会議は、来年の３月までに結論を出すと

しております。もし鉄道による復旧が出来なかった場合、これは誰が責任を取るのです

か？県は責任を取られるのですか？教えてください。  

 

【小山部長 答弁】  

 私どもといたしましては、この復旧会議そのものが、ＪＲ九州が鉄道による復旧をし

たいので、ぜひこの復旧会議に県としても参加してもらいたいということで始まったと

認識をしております。従いまして、鉄道による一日も早い復旧、これが大前提であると

いうふうに考えておりますので、今、私どもは、鉄道による復旧が叶わないということ

はないというふうに考えております。  

 

【神﨑委員 質問】  

 力強い答弁だと思います。責任を持って、知事にそう仰ってください。私たち地元に

おりますので、ありえないということです。鉄道による復旧を本当に一日も早くお願い

することを要望いたしまして、終わりたいと思います。  

決算特別委員会は一問一答 

～ 真 剣 な 決 算 審 議 と 同 時 に 、 議 員 の 資 質 が 問 わ れ ま す ～ 



（神﨑委員）  

 緑友会の神﨑聡です。一般質問では、ＪＲ日田彦山線の復旧について、お尋ねしまし

たけども、本日はＪＲ日田彦山線の利用促進について、お尋ねしたいと思います。 

 私の一般質問で、知事のほうから７月２０日に開催された検討会で、沿線市町村から

は、日田彦山線の復旧後の継続的な運行を確保するため、利用促進のための具体的な取

り組みを行うこと及びその内容について、それぞれ提示され、その上で年度内に議論を

まとめると述べられています。 

 まず利用促進のための具体的な取り組みの内容について、それぞれの沿線自治体で

は、どのような内容を提示されたのかお聞かせ下さい。  

 

（交通政策課長）  

 復旧後の利用促進策についてでございます。  

 添田町では、  

・ＪＲ歓遊舎ひこさん駅を利用する買い物客に対する特典の設定  

・日田彦山線を利用した「めんべい工場ツアー」の開催  

・ＪＲを利用して通学する高校生に対する定期券の割引助成 等  

 そして、東峰村の方では、  

・ＪＲ彦山駅から「民陶むら祭」会場までの無料シャトルバスの運行  

・通学定期券購入者への助成制度  

・大行司駅の喫茶交流スペースの設置 等  

を検討されております。  

 

（神﨑委員）  

 このときの会議で、ＪＲ九州側の反応はどうでしたでしょうか？自治体の今の提案に

対して、ＪＲ九州はどのような感想を持たれたのか。受け入れそうな感じだったのか、

どうなのかお聞かせ下さい。  

 

（交通政策課長）  

 この利用促進策でございますけれども、まだアイデア段階ということでございますの

で、これから具体的な肉付け、あるいは、効果的な実施方法等を深堀していくというこ

とになりますので、ＪＲ側としてもそのような認識で受け止めておられるというふうに

思います。  

 

（神﨑委員）  

 私がいちばん心配しているのは、ＪＲがこの提案をどういうふうに思ったのかという

ことなのです。要は、ＪＲ側ときちんと意思の疎通が図られているのかどうなのか、課

長は交通政策課長に就任されまして、まだ半年しか経っていません。従いまして、ＪＲ 

側と人間関係を取れているのかというところがちょっと心配であります。それが、私は

いちばん大事なところじゃないのかなと思うんです。 

 自治体の利用促進の提案について、このＪＲ側の反応を確かめる必要があるのではな

いでしょうか。ＪＲ九州との信頼関係・人間関係の構築が極めて大事であります。検討

会や協議の場だけじゃなくて、それだけでは、なかなかＪＲの本音というのが、わから

ないのだと思います。部長は７月２０日の検討会に出席されておりますけれども、どの

ように考えますでしょうか？  

 

（企画・地域振興部長）  

 委員のご指摘の通り、この日田彦山線の復旧を始めと致しまして、ＪＲ九州、この鉄

道のネットワークの維持、このためには、私ども自治体とＪＲ九州、それがまず基本的

な信頼関係、これを構築して、その信頼関係の下で議論していくということが非常に重

要であるというふうに考えております。その信頼関係の構築に関しましては、復旧会

議、あるいは検討会、これ以外にも毎週担当者レベル・事務局レベルでの事務局会議、

これも毎週重ねておりまして、こういうことを通じて、数多く顔を合わせ、数多く議論

をするということで、今、信頼関係を構築しようとしているところでございます。  

 

 

 

（神﨑委員） 

 そこが一番大事ですので、しっかり築いてもらいたいと思います。ところで課長、こ

の検討会で、ＪＲ九州側のほうから、利用促進のための具体的な提案はなされたのです

か？ 

 

（交通政策課長）  

 具体的な利用促進策については、自治体側から提案するということが基本的な立場に

なっております。 

 

（神﨑委員）  

 日田彦山線の利用促進は、沿線自治体からの提案だけじゃなくて、ＪＲ九州に提案さ

せるべきだと思います。ＪＲ自身の問題でもあると思うんです。しっかりＪＲ九州に提

案してもらって、それに対して、県とか沿線自治体、旅行会社、こういうところがどう

いう支援ができるのか、応援ができるのかというところを考えていく必要があると思い

ます。ＪＲ九州からも提案されるようにしてもらってはいかがでしょうか？  

 

（交通政策課長）  

 先ほど申し上げましたように、まだアイデア段階だということもございますので、積

極的にＪＲ側のほうからも、そういった利用促進策を出して頂くように協議を進めてま

いりたいと思います。  

 

（神﨑委員）  

 その会議の中で、議論をお願いします。 

 今被災を受けている沿線自治体からだけの提案なのですけれども、この検討会で議論

されている利用促進は、日田彦山線の復旧後の継続的な運行の確保をすることが目的で

すよね。だとすれば、もっと幅広い意見集約をすべきではないでしょうか。少なくとも

日田彦山線の沿線の北九州から日田まで全ての市町村、ここもヒアリングすべきと思い

ますけれども、どのようにお考えでしょうか？また、関係する観光協会、旅行会社など

の情報はどのようになっていますでしょうか？ 

 

（交通政策課長）  

 ただいま行っております「日田彦山線復旧会議」では、被災し、現在、不通となって

いる区間の鉄道での復旧を行うにあたって、その不通区間の復旧後の継続的な運行の確

保するための利用促進策について、検討しているものでありますために、全ての沿線の

自治体から利用促進策についてのヒアリングをするということについては考えておりま

せんが、被災市町村を含む日田彦山線全線につきましては、沿線７市町村で組織をしま

す「日田彦山線活性化推進沿線自治体連絡会」というものがございまして、従来から利

用促進策を協議し、実行してきたところでございます。県は、ＪＲ九州とともに、ここ

にオブザーバーとして、この連絡会に参画をしておるところでございます。  

 沿線自治体全体としましては、今後とも、この連絡会を活用しまして、利用促進策を

検討していきたいというふうに考えております。  

 なお、連絡会が利用促進のための具体的な取り組みを行う際には、観光協会や旅行会

社にも協力をいただいているところでございます。  

 

（神﨑委員）  

 この沿線自治体が、沿線の人口が激減している状況の中で、沿線の自治体から、通

学・通勤あるいは、通院、そういった積極的な呼びかけによる乗車というのも、なかな

か限界があると思うんです。 

 沿線自治体が考えるべきは、一つ一つの駅舎を中心にまちづくりの中にどう位置づけ

るのか。例えば、医療や福祉施設、買い物などの商業施設など、まちづくりと一体と

なった持続可能な地域の公共交通ネットワークを実現するために、その手段として、こ

の鉄道による移動を考える、そういう検討が必要ではないかと考えます。 

 沿線自治体は、駅の重要性について、どのように考えているのか？お聞かせいただき

たいのと同時に、県の認識もちょっと聞かせて下さい。  

 

（交通政策課長）  

 沿線の添田町、東峰村では、これまでも駅を活用して活力あるまちづくりを進めてこ

られました。  

 たとえば、添田町では、特産品販売や観光振興を目的に、平成１７年に開設をした道

の駅「歓遊舎ひこさん」に、平成２０年に鉄道駅を併設しました。  

 また、ＪＲ添田駅に併設しました町有施設を観光拠点とする計画もあるというふうに

聞いております。  

 東峰村のほうでは、大行司駅の駅舎を観光客と地元村民との交流の場として活用する

とともに、筑前岩屋駅には名水百選に選ばれた岩屋湧水の水くみ場を設置するなど、駅

を交流の場や観光振興に活用してきました。  

 このように、沿線町村は、駅をまちづくりの重要な拠点として、その有効活用を進め

ておられます。  

 県としましても、交通の結節点である駅を中心に、まちづくりと一体となった交通網

の形成を進めていくことは、重要であるというふうに考えております。  

 

（神﨑委員）  

 この駅というのは、まちの玄関口であります。顔であります。添田町もそうなんです

が、無人駅となった駅舎の活用やＪＲからの譲渡、あるいは駅をまちづくりの中核に据

えたコンパクトシティの構築など、鉄道駅を拠点としたまちづくりが地方創生の起爆剤

になるのじゃないかと思います。  

 次に、日田彦山線への観光列車の誘致についてお尋ねいたしますが、ＪＲ九州及び

県、沿線自治体は、これまでどのような観光列車の誘致に取り組んできたのか。簡単に

ご説明ください。  

 

平成30年度決算特別委員会（委員） 

Ｊ Ｒ 日 田 彦 山 線 の 復 旧 後 の 利 用 促 進 に つ い て  N O . 1 

特別委員会は、非常に広範囲かつ複雑なので、議案等を能率よく専門的に審査するために設置されています。 

決算特別委員会は一問一答 

～ 真 剣 な 決 算 審 議 と 同 時 に 、 議 員 の 資 質 が 問 わ れ ま す ～ 



略歴 

昭和５３年 添田町立添田中学校卒業 

昭和５６年 福岡県立田川高等学校卒業卒業      

昭和６０年 日本大学商学部会計学科卒業           

昭和６０年 麻生セメント株式会社入社              

平成 ２年 株式会社麻生情報システム転籍（分社化）    

平成１２年 株式会社麻生情報システム 取締役        

平成１３年 株式会社麻生情報システム 代表取締役     

平成２３年 福岡県議選（田川郡区） 初当選          

平成２７年 福岡県議選（田川郡区） ２期目の再選 

福岡県議会での主な所属 

緑友会福岡県議団 幹事長                                      

県議会条例提案検討委員会 委員                     

県文教常任委員会 委員                     

こども・子育て支援調査特別委員会 委員       

青少年アンビシャス運動推進本部 参与        

福岡県立図書館協議会 委員                          

平成２７・２８年度予算特別委員会 理事兼委員                                  

福岡県文化議員連盟 副会長                    

福岡県タイ友好議員連盟 副会長                 

福岡県果樹振興議員連盟 事務局長               

福岡県森林・林業・林産業活性化促進議連 会計幹事            

福岡県日韓友好議員連盟 

福岡県日米友好議員連盟  

福岡県日中友好議員連盟 

福岡県国際交流推進議員連盟 

福岡県ベトナム友好議員連盟 

福岡県日台友好議員連盟 

福岡県防衛議員連盟 

過疎地域活性化対策福岡県議員連盟               

産炭地域活性化対策福岡県議員連盟 

オイスカ国際活動促進福岡県議会議員連盟 

福岡県観光産業振興議員連盟                   

福岡県スポーツ議員連盟                       

九州・沖縄未来創造会議 

九州の自立を考える会 

福岡県農政連 全体委員                         

日本会議福岡支部 幹事                       

田川直方バイパス延伸推進期成会 顧問             

田川広域観光協会 理事                       

八木山バイパス4車線化整備促進福岡県議会議連事務局長

下関北九州道路整備促進福岡県議会議連 

■平成３０年９月 

9月1日   公共交通に関する調査活動 

9月2日  中小企業振興に関する調査活動 

9月3日  田川警察署上半期管内情勢 

9月4日   筑豊教育事務所 

9月4日   議員総会・政策審議会 

9月5日   法光寺佛教婦人会追悼法要 

9月5日   環境問題に関する調査活動 

9月6日   災害復旧等田川地域全般調査活動 

9月7日～10月12日 県議会9月定例会 

9月7日  県議会議員提案政策検討会議 

9月7日  筑豊地区商工会と地元県議意見交換会 

9月8日  日田彦山線ビール列車 

9月9日   福建労筑豊支部定期総会 

9月10～12日 議員総会・政審会、JR九州調査活動 

9月13～14日  代表質問 

9月13日  福岡県文化議連役員会 

9月14日  福岡県タイ友好議員連盟役員会 

9月14日  タイ国政府観光庁訪問団 

9月15日  教育問題・成人18才に関する調査活動 

9月16～17日  添田町敬老会 

9月18～20日  一般質問（神崎聡） 

9月18日  田川県土整備事務所陳情活動 

9月18日  福岡県日中友好議連講演会 

9月19日  森林・林業・林産業活性化議連役員会 

9月20日  決算特別委員会 

9月20日  ＪＡグループ福岡との要請懇談会 

9月21～25日  常任委員会 

9月21日  福岡県果樹振興議連役員会 

9月21日  上田川ライオンズクラブ例会 

9月23日  ＪＲ九州に関する調査活動 

9月24日  女性活躍推進調査活動 

9月25日  皇太子同妃殿下福岡県行啓特別奉迎 

9月25日  環境問題に関する調査活動 

9月26日  福岡県農政連との意見交換会 

9月28日～10月11日 決算特別委員会（委員） 

9月29日  麻生グループＯＢ会総会 

9月29日  筑豊フェア2018（台風中止） 

■平成３０年１０月 

10月1日  井上順吾福岡県議会議長就任祝賀会 

10月7日  故山本徳孝（義父）一周忌 

10月9日  添田町役場日田彦山線復旧打ち合わせ 

10月10日 畑中茂広福岡県議会副議長就任祝賀会 

10月12日 下関北九州道路整備促進議連総会 

10月12日 森林・林業・林産業活性化議連総会 

10月13日  福智スイーツ大茶会 

10月13日 県立田川科学技術高等学校体育大会 

10月13日 日本大学校友会北九州支部総会 

10月14日 糸田町制８０周年記念式典 

10月14日 しじみ祭り 

10月15日 県スポーツ議連 

10月16日 医療問題に関する調査活動 

10月17日 添田町戦没者慰霊祭 

10月17日 環境問題に関する調査活動 

10月18日 政策審議会 

10月19日 河川工事等地元陳情活動 

10月20日 県スポーツ議連・神奈川県議会 

10月21日 田川郡身体障害者体育大会 

10月21日 添田神社秋季大祭 

10月21日 杉原瑛治先生叙勲祝賀会 

10月22日 地方創生・一極集中に関する調査活動 

10月23日 医療・医師不足問題に関する調査活動 

10月23日 筑豊中経協設立４０周年記念式典 

10月24～25日 会派管外視察（神奈川・東京） 

10月26日 麻生太郎副総理・財務大臣 

10月26日 衆参議員会館（国会議員） 

10月27日 福智町敬老会、豊徳祭 

10月27日 そえだふる里まつり 

10月27日 全国未成線サミットin赤村 

10月27日 岳陽同窓会 

10月28日  川崎町制８０周年記念式典 

10月31日 環境問題に関する調査活動 

■平成３０年１１月 

11月1日  主要地方道八女香春線国道昇格期成会 

11月1日  豪雨災害被災地支援ﾁｬﾘﾃｨｺﾝｻｰﾄ 

11月1日  過疎医療に関する調査活動 

11月2日  福岡県果樹振興議連管内視察（八女） 

11月3日  第13回TAGAWAｺｰﾙﾏｲﾝﾌｪｽﾃｨﾊﾞﾙ炭坑節祭 

11月3日  上津野収穫祭 

11月4日  故神﨑羊子（母）一周忌 

11月5日  貴乃花部屋お別れ激励会 

11月6～7日 文教常任委員会管内視察 

11月8日  上野焼文化財保護に関する調査活動 

11月9日  松山政司参議院議員政経セミナー 

11月10日 権現祭り、第97回鎮西同窓会総会 

11月11日 ふるさと香春秋祭り 

11月11日 2018まつりかわさき 

11月14日 県環境部要望活動 

11月14日 ＭＯＡ美術館田川児童作品展 

11月14日 田川地区暴力団等追放決起大会 

11月16日 上ライオンズクラブ例会 

11月17日 福岡県立大学秋興祭 

11月17日 和田俊彦氏旭日雙光章受章記念祝賀会 

11月18日 県立図書館会館百周年記念式典 

11月19日 法光寺聞法会「秋の法座」 

11月20日 柏木商店会、政策審議会 

11月22日 防災安全ｶﾞﾗｽ寄贈式(板硝子商工組合) 

11月23日 福岡県ねんりん・スポーツ・文化祭 

11月23～24日 緑友会視察・調査活動 

11月25日 福岡ｿﾌﾄﾊﾞﾝｸﾌｫｰｸｽ「ﾌｪｽﾃｨﾊﾞﾙ2018」 

11月26日 議員総会・精査う審議会 

11月26日 県議会議員政策提案条例検討会議 

11月27日 県スポーツ議連 

11月29日 暴力団追放！地域決起大会(筑豊地区) 

11月30日 こども・子育て支援調査特別委員会 

■平成３０年１２月 

12月3～21日 県議会12月定例会 

12月5日  年末年始・安全安心特別警戒出動式 

12月7日  防衛関係団体名刺交換懇談会 

12月9日  大家敏志参議院議員政経フォーラム 

12月10日 日米友好議連親善講演会 

12月11日 県台湾友好議連意見発表会 

12月11日 タイ王国福岡総領事館開設記念行事 

12月15日 福岡県農政連、18日 JA県青協懇談会 

12月16日 下関北九州道路整備促進大会 

12月23日 第九を歌いばいinたがわ2018 

https://www.facebook.com/kouzakisatoshi https://twitter.com/kouzakisatoshi http://www.kouzakisatoshi.com/ 

 糸田町町制施行８０周年記念式典が盛大に開催されますことを、心からお祝い

申し上げます。 

 ８０年に及ぶ長い歴史の中、糸田町の発展にご尽力されてきた佐々木町長、井

手元議長をはじめ、歴代の町長、議長、関係の皆様に深く敬意を表します。 

 糸田町は「いとよき田」という名前の由来のとおり、豊かな自然と湧水、肥沃な土壌に

恵まれた水田地帯として発展するとともに、古くは「太宰府」と「鴻臚館」を結ぶ「太宰

府官道」が通る交通の要衝の地として栄え、明治から昭和の時代には、石炭産業とその関

連産業の隆盛を受けて、我が国の近代化を支えてこられました。 

 糸田町では、肥沃な土壌で育まれた農作物、田川地域の玄関口に位置する地の利という

強みを活かし、「道の駅いとだ」や「多目的施設いとよーきた」などの拠点施設の整備を

通じて、農業と観光の連携・産業振興といった分野に積極的に取り組まれており、町内外

から多くの方が訪れ、大変賑わっているところです。 

 糸田町が８０周年を契機に益々発展されますことお祈り申し上げます。 

 ８０周年記念式典のオープニングとして「和太鼓たぎり」の演奏が行われました。糸田

町の地域活性化と伝統文化の伝承及び普及を図るために結成された「和太鼓たぎり」です

が、ご存知の通り、第１９回日本太鼓ジュニアコンクール全国大会優勝・内閣総理大臣賞

を受賞され、ことしも福岡県の代表として全国大会に出場されます。 

 オープニングセレモニーを飾る素晴らしい演奏は、今後の糸田町の躍動と発展を裏付け

るような迫力でした。オイスカの皆さんも糸田町とは長年にわたり交流されています。地

元出身の阿武松親方も観光大使として糸田町のＰＲに積極的に取り組んで頂いています。 

 川崎町制施行８０周年、誠におめでとうございます。手嶋町長、北代議長をは

じめ、町議会議員の皆様、そして町の発展に尽くしてこられた多くの町民の皆様

に心からお祝い申し上げます。また、川崎町の発展に大きな功績をあげられ、本

日、表彰を受けられます皆様に、重ねて、お祝い申し上げます。  

 川崎町では、明治から昭和３０年代までは石炭産業が栄え、わが国の近代化と経済を力

強く牽引してこられました。しかし、エネルギー革命により、石炭産業が衰退する中、川

崎町は新たな発展の道を歩むことになりました。この一世紀は、川崎町にとって、まさに

激動の時代でありました。 

 川崎町は自然や文化の魅力にあふれ、大きな発展の可能性をもった町であると思ってい

ます。南に霊峰英彦山、北に福智山を仰ぎ、中元寺川をはじめ、いくつもの川が流れ、

「田代の森」や「安宅棚田」など、素晴らしい景観、豊かな自然があふれています。 

この恵まれた自然環境に加え、「雪舟」が築庭した国指定名勝庭園「藤江氏魚楽園」や

「光蓮寺輪蔵附経蔵」など、歴史や文化が薫るところです。 

 そして、何より温かい人情にあふれており、まさに地域資源の宝庫と言っても過言では

ありません。このような恵まれた自然や歴史・文化を活かしながら、観光や農産物など、

川崎ブランドづくりに取り組まれ、近年では、西日本最大規模のパンイベント「かわさき

パン博」や、農産物直売所「De・愛」をはじめとして、食を通じた観光にも取り組まれて

おり、「食と農のまち・川崎」に、町内外の多くの人を惹きつけています。 

 川崎町がこの町制施行８０周年を契機に、益々発展されますこと、そして、町民の皆様

の御健勝と御多幸をお祈り申し上げます。 

 オープニングでは、川崎町制１０周年を記念して作られた川崎音頭が披露され、ふるさ

とを思う気持ちが、町民一人ひとりに浸透するように、次世代に引き継いでいくようにと

の思いが込められて踊っておられました。 

祝 糸田町制施行８０周年記念式典 祝 川崎町制施行８０周年記念式典 

神 﨑 聡 事 務 所 移 転 の お 知 ら せ 
 こうざき聡事務所を平成３１年３月１日（金）

より下記の通り、事務所を移転・開設致します。 

          記 

日時 ３月１日（金曜日）１１時より 

場所 添田公園入口（戸渡酒造前） 
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https://ord.yahoo.co.jp/o/image/RV=1/RE=1539732197/RH=b3JkLnlhaG9vLmNvLmpw/RB=/RU=aHR0cDovL3d3dy55dXJ1Z3AuanAvdm90ZS9kZXRhaWwucGhwP2lkPTAwMDAwNTc0/RS=%5eADBaKv7Sq8x5yv8iNb0fjQVZOl5Hhg-;_ylt=A2RCKwFlIcVbuSMAyhuU3uV7

